

## NOVEDADES BIBLIOGRÁFICAS

Jaguaribe, Helio (Comp.), *La sociedad, el Estado y los partidos en la actualidad brasileña*, FCE, México, 1992, dos tomos.

No son pocas las naciones latinoamericanas que se encuentran desde hace ya varios años en procesos de transición o consolidación democráticas. Brasil es una de ellas. Uno de los enfoques más pertinentes para entender la dinámica específica de las transformaciones políticas y sociales de determinada sociedad es el análisis desde la perspectiva de la política comparada. En este texto se desarrolla un estudio sobre Brasil, considerando las características de su sociedad, de su Estado y de su sistema de partidos. Además, utilizando los mismos referentes, se hace un análisis comparado con respecto a México, Venezuela y Argentina, así como con Italia, Portugal y Alemania.

Cárdenas Gracia, Jaime F. *Crisis de legitimidad y democracia inter-*

*na de los partidos políticos*, FCE, México, 1992, 266 p.

El autor aborda uno de los problemas más polémicos en la teoría política sobre los partidos: el de la democracia interna. Para ello, repasa las concepciones sobre legitimidad y democracia en este tipo de organizaciones, para elaborar un concepto particular de lo que significa la democracia interna. Con base en esta noción, analiza la "regulación jurídica" que permite o limita la participación de los miembros en la toma de decisiones dentro de un partido. Los casos de Alemania, Francia, Italia, España y Portugal son mencionados en el texto con el fin de abordar el caso de México y sus partidos. Finalmente el autor presenta una propuesta para lograr una efectiva democratización interna.

Corriente del Socialismo Revolucionario, *La izquierda en la encrucijada*, Eds. Socialismo, México, 1992, 235 p.

La izquierda mexicana experimenta un proceso de transformación de largo plazo, como en el que esta inmersa la izquierda en el ámbito internacional. En el caso de nuestro país, tal proceso comenzó con la desaparición del Partido Comunista y la formación de partidos de

corte socialista como el PSUM y el PMS. El fenómeno que profundizó el cambio fue la candidatura del Frente Democrático Nacional en 1988 y la posterior disolución de un conjunto de partidos organizaciones socialistas o comunistas que participaron en la formación del PRD. Un grupo de militantes de la Corriente del Socialismo Revolucionario (integrantes de este partido) aportan documentos que en algunos de los momentos históricos señalados plantearon las alternativas de la izquierda. Además, en el texto también se presentan análisis recientes para evaluar los alcances y límites de esta parte de las fuerzas políticas de nuestro país.

*Apuntes sobre el fraude electoral en México*, Partido de la Revolución Democrática, México, 1992, 150 p.

El fraude electoral en nuestro país, para algunos, ha sido solamente producto de la imaginación de los partidos opositores o una idea que se maneja en el discurso para deslegitimar los triunfos del partido gobernante y justificar las derrotas de la oposición. Sin embargo, para otros es un hecho propio de las elecciones. El problema ha radicado siempre en la imposibilidad de demostrar las irregularidades y, en última instancia, de comprobar

bajo los requerimientos u omisiones del marco legal todas las maniobras que para muchos son de sobra conocidas. El PRD organizó en 1992 la "Expofraude 92", en la cual se presentaron estudios y pruebas de esta práctica, referentes a diversos estados y procesos electorales. Este libro recoge la mayoría de estos materiales, que van desde análisis de resultados oficiales hasta documentos institucionales que influyen de manera negativa en la lucha partidaria.

Caballero, Alejandro, *Salvador Nava: las últimas batallas*, Eds. La Jornada, México, 1992, 297 p.

Posiblemente un rasgo particular de las elecciones en México sea el predominio de los líderes por encima de los partidos u organizaciones que se supone los respaldan. Los electores son atraídos más por los candidatos que por principios de doctrina o por programas políticos partidistas. Salvador Nava es un caso ejemplar de este fenómeno. La historia político-electoral de San Luis Potosí esta marcada por este personaje. La última de sus participaciones en la arena electoral fue en 1991 cuando compitió por la gubernatura de su estado. Este libro reseña los hechos más relevantes de "las últimas batallas"

de Nava y del movimiento electoral que se generó a su alrededor en esa elección local.

Alemán, Ricardo, *Guanajuato: es-pejismo electoral*, Eds. La Jornada, México, 1992,

Recientemente uno de los rasgos que parecen ser propios de los procesos electorales locales en México es la presencia cada vez más importante de partidos de oposición realmente competitivos. Sin embargo, también parece que otra característica que se pretende arraigar es la negociación de los triunfos sin respetar el sufragio de los electores. En Guanajuato esto fue lo que ocurrió: como producto de un conflictivo proceso electoral, el PAN no obtuvo un gobernador electo (Vicente Fox) sino un gobernador interino (Carlos Medina). Este resultado fue producto de una "concertación" entre Acción Nacional y el poder ejecutivo federal. El autor de este texto pretende documentar este fenómeno.

Zamarripa, Roberto, *Sonora 91: historia de políticos y policías*, Eds. La Jornada, México, 1993, 260 p.

Los comicios de Sonora en 1991, como varios más en ese mismo

año, resultaron profundamente complicados para el gobierno federal. En esta entidad los actores fueron ciertos empresarios militantes en el PAN, cuya voluntad de poder (especialmente en algunos de los municipios más importantes) les llevó a establecer todo un aparato de defensa en contra del fraude. Sin embargo, la lucha trascendió el terreno exclusivamente electoral para convertirse en un conflicto en el cual los políticos aparecieron o como ladrones o como policías. Este es un caso que se suma al de otros comicios que no concluyeron con el respeto al voto ciudadano; pero también fue un caso único por las consecuencias de una política de adversarios sencillamente tenebrosa.

Instituto Nacional de Estudios Históricos de la Revolución Mexicana, *Diccionario histórico y biográfico de la Revolución Mexicana*, INEHRM-SG, 1992, 7 tomos.

Esta es una obra de consulta obligada para todos aquellos interesados en conocer los acontecimientos, las personalidades y las organizaciones políticas que participaron en la gesta revolucionaria o que existieron durante su desarrollo. Los datos son manejados por entidad federativa, de tal modo que parece ser fruto de una inves-

tigación exhaustiva. La información de esta obra podría servir sobre todo para el estudio de las élites políticas en México, de las fracciones o corrientes revolucionarias y para conocer mínimamente a los

partidos o asociaciones políticas que actuaban en la época revolucionaria.

*Francisco Reveles Vázquez*